

U Gaceta Universitaria

Nueva época • Año 2 • \$ 1.00



No. 36 • 07 de octubre de 1996

La UdeG ha cumplido

Facsimil del acta de fundación de la Universidad de Guadalajara



Universidad de Guadalajara
Secretaría General / Archivo Histórico

Cartel edición especial a la venta en las ventanillas de Tesorería y en el Archivo Histórico \$20.00

Lucía López

"La UdeG ha cumplido perfectamente su misión a través de toda su vida, ya que siempre ha sabido adaptarse a los cambios de la sociedad y de sus necesidades", señala el maestro emérito Edmundo Ponce Adame, universitario por más de 50 años, quien fue entrevistado con motivo del aniversario número 71 de la UdeG.

71 años: la Universidad de Guadalajara en 1996

- **Alumnos:** 137,595
NMS*: 84,762 (62%)
NL** : 50,065 (36%)
NP***: 2,768 (2%)
- **Académicos:** 5,717 (un profesor por cada 45 alumnos)
Grado académico: NMS: pasante de licenciatura, NL: licenciatura
- **Administrativos:** 5,411
- **Escuelas:** NMS: 17 metropolitanas y 28 regionales con sus diversos módulos; NL y NP: 6 centros temáticos (ZMG) y 5 centros regionales
- **Carreras:** 207
NMS: 32, NL: 59 y NP: 116 (19 de excelencia)
- **Demanda de ingreso:** NMS: 44% por arriba de la

- capacidad, y NL: 67%
- **Egresados:** NMS: 13,405, NL: 7,685, NP: 160
- **Servicio social:** 900 horas por alumno egresado
- **Investigaciones:** 715
- **Libros:** 417,000 (3 por alumno)
- **Computadoras:** una por cada 78 alumnos
- **Infraestructura:** 3.3 m² por alumno, 330 laboratorios, 208 talleres, 40 auditorios, 18 salas de teleconferencias, 62 bibliotecas y 25 centros de documentación.
- **Convenios:** 160 nacionales y 138 internacionales
- **Extensión:** 13 grupos profesionales y 5 espacios culturales permanentes
- **Vinculación:** 4 programas generales para el desarrollo de Jalisco
- **Financiamiento:** 4,000 pesos por alumno al año

* NMS: nivel medio superior ** NL: nivel licenciatura *** NP: nivel posgrado

En el interior de esta edición:

La tarea que realiza la UdeG en la introducción en México de tecnologías avanzadas en transferencia de embriones y oferta de servicios agrobiotecnológicos

Información acerca del problema de la inseguridad pública a través de un estudio del investigador Jorge Regalado, jefe del Departamento de Estudios sobre Movimientos Sociales de la Universidad de Guadalajara.

Pág. 3



RAFAEL DEL RIO

El arquitecto Agustín Salvador Parodi es el nuevo rector del CUAAD, entre sus compromisos destacó la participación del centro con la sociedad mediante programas y convenios nuevos y existentes.

Pág. 6



MIGUEL SANCHEZ

Esta vez la Cátedra Julio Cortázar contó con la presencia de uno de sus fundadores, el escritor colombiano Gabriel García Márquez. Por su parte, el rector del CUCSH, Juan Manuel Durán, informó que con ella se espera beneficiar este año a cerca de 500 estudiantes de este centro universitario, un poco más que el año pasado.

Pág. 12



RAFAEL DEL RIO

NOSOTROS

El tres veces rector de la UdeG

Margarita Alegria

A pesar de que sus padres vivían en un lugar llamado Cerrito de Dolores, en San Luis Potosí, el primer rector de la Universidad de Guadalajara, Enrique Díaz de León, nació por casualidad en un rincón de Jalisco, estado al que se le entregaría por completo, en una finca de Ojuelos, el 18 de septiembre de 1893.

Sus estudios elementales los realizó en la Escuela de Artes y Oficios del Espíritu Santo. A pesar de las ideas liberales de su padre, Enrique cursó leyes en el Seminario Conciliar de San José, lugar no adecuado para su carácter inquieto con pensamiento de renovación social, lo que le valió que sus compañeros le pusieran el mote de El Liberal y que poco tiempo después le costará la expulsión del mundo religioso.

Así, en 1907, Enrique ingresó al Liceo de Varones, ubicado donde hoy se encuentra el Museo Regional de Guadalajara y comenzó la formación de un grupo conocido más tarde como el Centro Bohemio, que resultó de suma trascendencia en la historia de Jalisco, por sus ideas progresistas. En él participaron grandes personalidades, entre ellos José Clemente Orozco, Gerardo Murillo, José Guadalupe Zuno, e Ixca Farías.

Nuevamente Enrique Díaz de León fue expulsado, esta vez por organizar una manifestación de protesta bajo la bandera del fervor popular y las ansias de renovación. Truncada su carrera se dedicó a dar clases en la Preparatoria de Jalisco y en el Instituto Científico y Literario del estado de Chihuahua, en donde vivió un tiempo debido a cuestiones familiares.

De regreso en Guadalajara, y a partir de 1921, Díaz de León dirigió la Biblioteca Pública del Estado, fue diputado estatal, catedrático y director de la Preparatoria de Jalisco, así como creador y director de la Escuela Politécnica.

Cuando el gobernador José Guadalupe Zuno hizo suya la idea de fundar una universidad en Guadalajara, Díaz de León acudió enseguida al llamado de



Díaz de León, fundador del Centro Bohemio su amigo para dedicarse a ello en cuerpo y alma. A partir de julio de 1925 trabajó con los siguientes ameritados jaliscienses: los ingenieros Aurelio Aceves, Juan S. Agraz, el arquitecto Agustín Basave, los profesores Adrián Puga, José María Arriola, Severo Díaz, Adolfo Contreras, Ignacio Calderón, el licenciado Ignacio Villalobos, y el doctor Juan Campos Kunhardt, así como las profesoras Catalina Vizcaino e Irene Robledo García.

Sus historiadores relatan que en la víspera de la fundación de esta casa de estudios, el 12 de octubre de 1925, ni el propio Díaz de León sabía que iban a ofrecerle la rectoría. Su trabajo como diputado no le permitió quedarse en el puesto ni un año siquiera, pero volvería a ocuparse de él el 25 de abril de 1927, para abandonarlo meses después debido a su nombramiento como diputado federal.

Por tercera y última vez, Enrique Díaz de León asumió la rectoría de la Universidad de Guadalajara el 18 de septiembre de 1931, y en esta ocasión la dejó debido a las protestas y huelgas que grupos conservadores realizarían argumentando que el rector tenía ideas marxistas.

El licenciado Enrique Díaz de León falleció el 28 de diciembre de 1937, pero sus palabras quedarán ahí en la mente de todos los universitarios:

"...Es urgente que la Universidad de Guadalajara asuma una actitud ante los problemas sociales; que sea un órgano superior de la cultura, lo que en resumen no es más que una posición clara, democrática, característica del pensamiento, de una ideología ante la vida".

CRITERIO

Globalización y cambio territorial

Mtro. Marco Medina Ortega *

Los últimos treinta años han sido testigos del auge, desarrollo y estancamiento de lo que se ha dado en llamar el "Estado benefactor" característico de la producción de infraestructura regional y satisfactores urbanos.

Las transformaciones políticas están también produciendo notables cambios en la concepción del territorio y en la propia realidad territorial. La crisis del Estado-Nación y las tendencias hacia la globalización y la integración, han impactado directamente sobre referentes territoriales inmediatos a las mismas, y particularmente esto se advierte en las áreas de frontera, que han tendido a convertirse en espacios de transición

o interfase, luego de haber sido zonas de tajante diferenciación, tensión y control cultural, económico y militar.

Asimismo, frente al debilitamiento del Estado-Nación, las regiones o unidades territoriales subnacionales han ganado importantes espacios de poder por la vía de la descentralización de funciones administrativas, y tienden a vincularse o insertarse en la nueva división territorial global del trabajo de una manera más directa, con menos mediaciones de parte del Estado nacional.

Por ejemplo, hasta hace pocos años se responsabilizaba al capital extranjero en el caso de los países periféricos, o bien directamente a una potencia colonial o imperial por el manejo decisivo de la estructura y la organización del territorio.

Actualmente resulta difícil identificar el origen o la pertenencia territorial de un fragmento determinado del capital, mientras los grupos económicos "originarios" de los países en desarrollo, a su vez, se han transnacionalizado o mundializado, complicando aún más la determinación de responsabilidades o roles sobre el proceso de producción del espacio.

Dicho de otra manera: sobre el territorio están interactuando de manera superpuesta e interfuncional los procesos de integración, mundialización y modernización bajo condiciones de aceleración, flexibilidad y adaptabilidad local regional, determinando una nueva organización del espacio a

diferentes escalas (global, supranacional, nacional, regional y local). Esto estaría produciendo un nuevo tipo de fragmentación territorial y determinando nuevas situaciones de competitividad o inactividad económica (y a veces sociopolítica) de los lugares, de los circuitos productivos, de los mercados, así como determinando el afianzamiento de los sectores sociales hegemónicos y desplazando, excluyendo o neutralizando a los restantes sectores.

* Profesor Investigador de Estudios Económicos y Regionales.

OBSERVATORIO



Desde aquí, desde arriba, paso prohibido te reto a saltar



UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA **Rector General:** Dr. Víctor Manuel González Romero, **Vicerrector:** D. Misael Gradilla Damy, **Secretario General:** Lic. José Trinidad Padilla López, **Directora de la Oficina de Comunicación Social:** Lic. Cristina Morfín Ramírez. **GACETA UNIVERSITARIA** **Directora:** Lorena Ortiz Rosales, **Coordinadora de información:** Delia Lomelí Gómez, **Diseño:** Miriam Mairena **Diagramación:** Miriam Mairena/Rubén Hernández

Publicación catorcenal editada por la Oficina de Comunicación Social, con el apoyo de la Coordinación de Medios y la Coordinación Editorial. Información y correspondencia remitirla al piso 9 del Edificio Cultural y Administrativo de la Universidad de Guadalajara, avenidas Juárez y Enrique Díaz de León, tel. 825-2860, fax: 826-6073. Guadalajara, Jalisco, México. Se autoriza la reproducción del material, citando la fuente. Certificado de licitud en trámite.

TESIS DOCTORAL

Guadalajara sin una política clara en seguridad pública

Cristina Félix

Los argumentos en materia de seguridad pública en Guadalajara, de que falta profesionalizar la policía, que hay carencia de elementos policíacos, armamento, recursos, buenos sueldos, entre otros, como el reconocimiento mismo del gobierno de que hay corrupción, prepotencia y autoritarismo en la policía, son declaraciones de los gobiernos en turno que se vienen escuchando desde hace varias décadas, sin que hasta el momento exista una política bien definida sobre seguridad pública.

Así lo comenta el investigador Jorge Regalado, Jefe del Departamento de Estudios sobre Movimientos Sociales de la Universidad de Guadalajara, quien prepara la tesis doctoral, "Sociedad civil y gobierno: la seguridad pública en Guadalajara durante el periodo 1992-1994", que abarca parte de la administración de Guillermo Cosío Vidaurri y de Carlos Rivera Aceves.

Señala Jorge Regalado que el problema de la seguridad pública en la zona metropolitana es añejo. Es un hecho que la crisis económica y los argumentos de las autoridades han influido en una mayor inseguridad, pero no necesariamente han sido las causas fundamentales de la ola de violencia y delitos que se viven en Guadalajara.

El problema, dijo, es que las autoridades lo han visto como un asunto estrictamente policíaco, de policías y ladrones, cuando se trata de un fenómeno social donde participan la sociedad, el gobierno y los cuerpos policíacos.

Asimismo, la falta de confianza de la ciudadanía en las fuerzas policíacas no ha sido gratuita. Cada vez que suceden hechos delictivos, resulta que hay policías involucrados. Esta, junto con la corrupción, la prepotencia y el autoritarismo en las fuerzas de seguridad, han existido desde 1992.

Para el investigador de la UdeG, el problema de la inseguridad pública en Guadalajara fue uno de los factores que coadyuvaron a la crisis del sistema político. En 1992-94, se crearon las condiciones para que algunas manifestaciones sociales evidenciaron el límite al que había llegado ya la sociedad tapatía. Recordó el caso de las "Damas de negro", que desquiciaron al entonces gobernador Cosío Vidaurri. En ese entonces, agregó que los esquemas corporativos de control y el modelo de relación entre ciudadanía y gobierno, ya no daba el ancho, ya no funcionaba.

En el caso de la actual administración panista, la relación entre sociedad y gobierno no es muy distinta a la que ejerció el PRI, pues aún impera ese modelo corporativo. "El gobierno panista sigue igual que el PRI y bajo un criterio de interés particular en términos económicos y políticos".

En su opinión, el gobierno panista no

tiene una política clara en seguridad pública, aunque el Plan Estatal de Desarrollo está lleno de declaraciones y buenas intenciones.

Lo típico ante la ola de violencia han sido los cambios constantes de jefes policíacos, pero los asaltos bancarios y el robo de autos sigue a la orden del día de manera exagerada.

Al igual que el PRI, el PAN no revisó los proyectos de la anterior administración en materia de seguridad pública para evaluarlos. La falta de continuidad en las políticas sexenales ha dado al traste también con las acciones sobre seguridad, pues ante todo deben estar al

margen del cambio de políticos y de partidos.

Jorge Regalado considera que es urgente la participación de la ciudadanía, pero no para denunciar a los delincuentes. La relación que guarda la sociedad con los cuerpos policíacos es de las más deterioradas. Más bien, como una participación real en los órganos de decisión. Es decir, que es necesario que los ciudadanos debían sobre la actuación de la policía y se tomen acuerdos de solución.

alturas, como la falta de profesionalización en la policía. Pero sí hay casos como el reciente de Lomas de Zapopan, en donde se evidenció la falta de una política en seguridad pública, y el afán informativo de pasar con todo lujo de detalle en la pantalla chica cómo se practica la violencia en Guadalajara y cómo un sólo sujeto es capaz de poner en crisis a toda la policía. Por un lado, se evidenció el autoritarismo de la policía, al rociar de balas una casa donde no se sabía quién más se encontraba en ella aparte del delincuente y, por otro lado, la aceptación de un reportero de entrar para salvar la vida de los que supuestamente había de rehenes, lo que nunca debió de permitir la policía. Agregó que un periodista no tiene por qué intervenir en estos asuntos. Su labor debe concretarse a informar veraz y oportunamente, y no entorpecer la acción que sólo corresponde a la policía.

"En la zona metropolitana de Guadalajara, siguen siendo excelentes las condiciones para la violencia y la inseguridad que sufren los ciudadanos desde hace mucho tiempo", afirmó.



La inseguridad pública es un problema añejo en Guadalajara

Consideró que hay aspectos que no tienen por qué discutirse a estas

PID

¿Cómo lograr más apoyos académicos que fortalezcan el aprendizaje?

Lucía López

De acuerdo con el Plan Institucional de Desarrollo (1995-2001), la UdeG tiene diseñadas diversas estrategias para brindar más apoyos académicos en aras de una continua mejoría del aprendizaje. El documento reconoce que a pesar del gran avance de la institución en los últimos años (incremento de los acervos bibliográficos, desarrollo de la informática y las telecomunicaciones, modernización de laboratorios y talleres, crecimiento en el video educativo e incremento en el aprendizaje de idiomas), restan cosas importantes por hacer, entre las que se encuentran:

1. Infraestructura física

- Elaborar el Plan Maestro para el Desarrollo y el Mantenimiento de la Infraestructura de la Red Universitaria 1995-2001.
- Subsanan las deficiencias y limitaciones de algunas instalaciones universitarias.

2. Acervos bibliohemerográficos

- Aumentar a tres el número de volúmenes por alumno (actualmente es de 2.75).
- Incrementar 15% el número de

suscripciones a publicaciones periódicas.

- Incrementar 30% las consultas que realizan los usuarios de las bibliotecas.
- Que por lo menos 6% del presupuesto operativo anual de la institución se destine al apoyo bibliotecario.

3. Equipo de cómputo y telecomunicaciones

- Incrementar el número de computadoras; que haya una por cada 55 alumnos (actualmente es de 78 alumnos), 10 maestros y 2 investigadores.
- Que todos los universitarios tengan acceso real a los sistemas de cómputo.
- Incrementar en 20% los acervos de software especializado.

4. Laboratorios y talleres

- Mejorar las condiciones de seguridad en 50% de los laboratorios
- Crear un taller de reparación de instrumentos científicos.
- Mejorar el equipamiento de 30% de los laboratorios del nivel medio superior y 50% de los del nivel superior.

5. Educación abierta y a distancia

- Establecer centros multimedia para la

producción y la distribución de programas de educación a distancia.

- Poner en marcha, en coordinación con el gobierno estatal, el sistema de telebachillerato.

6. Video educativo

- Crear unidades de producción de video educativo en 80% de las entidades de la red.

- Producir una serie de videos educativos por plan de estudio vigente y asegurar que se incorporen de manera efectiva a la enseñanza.

- Crear y/o fortalecer una videoteca de por lo menos 200 títulos para cada una de las entidades de la red.

7. Centros de autoacceso de idiomas

- Instalar un centro de autoaprendizaje en cada centro universitario.
- Elaborar materiales de apoyo orientados al estudio independiente.
- Producir video, software y materiales impresos para la orientación educativa.

Fuente: Plan Institucional de Desarrollo 1995-2001. Universidad de Guadalajara

CULTURA Y ENTRETENIMIENTO

World Wide Web

La computación, como un medio de comunicación, es una realidad a través de la Internet. Pero, ¿qué es Internet?. Son computadoras de cualquier marca conectadas eléctricamente entre sí. Esta conexión cubre todo el mundo, lo cual permite a través de programas de cómputo mover y compartir información de un lado a otro del planeta.

Dentro de esta variedad de programas, existe uno muy popular conocido como World Wide Web, donde el usuario puede leer textos, ver imágenes, escuchar y observar videos a través de una interfase agradable y sencilla.

La Universidad de Guadalajara cuenta con varios programas de este tipo en los que expone al mundo los aspectos más relevantes de nuestra alma mater. Uno de estos programas es el denominado Cultura y entretenimiento, el cual muestra un mosaico cultural de nuestro país a la comunidad internacional.

Los contenidos de Cultura y Entretenimiento nacieron en el invierno de 1994; en ellos se propuso mostrar información que en ese momento no

existía en México a través de la Internet, logrando así ser pionero en la búsqueda de alternativas de información para el mundo sobre México. Este esfuerzo ha tenido frutos en corto tiempo, pues en junio y septiembre de 1995 fue premiado internacionalmente por empresas que evalúan este tipo de trabajos disponibles en la Internet. Este es, por tanto, el primer programa en la Universidad de Guadalajara que logra un reconocimiento de este tipo.

Un tercer galardón internacional fue otorgado a Cultura y entretenimiento, en junio del presente año, comprobando así la calidad y el esfuerzo de sus colaboradores, además de reafirmar el liderazgo de la Universidad de Guadalajara en este medio.

Los contenidos de Cultura y entretenimiento son: "Cultura precolombina", "Información de las culturas maya, azteca y olmeca"; "Galería de fotografía", lo más sobresaliente de este arte a escala nacional; "Galería de pintura", un espacio para ver exposiciones no muy conocidas y para los artistas que buscan

centros de exposición; "Cultura contemporánea", que incluye Música en México, enfocado en primer lugar al rock nacional; juegos en Internet, sobre los programas llamados MUDs; Xiuhcoatl, el primer cómic mexicano virtual; política local, todo lo relacionado con las reformas políticas en nuestro estado, y "Tutoriales", los primeros materiales disponibles en español sobre diferentes lenguajes de programación.

Vale la pena darse una vuelta por Cultura y entretenimiento. Si no tienes una computadora con acceso a Internet, puedes visitar las Unidades de Cómputo y Telecomunicaciones, o el Centro de Documentación y Sistemas de Información, que se encuentran ubicados en los diferentes campus universitarios de la zona metropolitana. La dirección Internet es: <http://www.cultura.udg.mx>

Para mayores informes, comunicarse a: Unidad de Cómputo Académico (UCA) de la UdeG con atención a: Ing. Mónico Briseño Cortés Jefe de la UCA. Teléfono: 825-88-88 ext. 284. correo electrónico: monico@redudg.udg.mx

NUTRICION

No sólo de carne vive el hombre

Delia Lomeli

Desde el nacimiento hasta la muerte los alimentos son un factor dominante en nuestras vidas; sin embargo, aunque ahora nos preocupa más lo que come-mos, realmente desconocemos los efectos que tienen a largo plazo los alimentos en nuestro cuerpo. El cuidado nutricional es esencial para mantener la salud, prevenir los padecimientos y proporcionar apoyo y

tratamiento durante las enfermedades.

Pero probablemente ningún aspecto de nuestra salud se discute más como el del peso. Algunas personas tratan de subir de peso, otras tratan de bajar y hay algunas, muy afortunadas que pesan lo ideal.

Una falacia muy difundida en nuestra cultura se refiere a que las personas con sobrepeso están bien nutridas. Esto no siempre es cierto, de hecho, a no ser por un trastorno hormonal, una dieta sana siempre mantendrá

el peso médicamente ideal.

Así, la cuestión del peso no se relaciona únicamente con la cantidad de comida que ingerimos sino con la calidad y diversidad de los alimentos.

Cada persona requiere de una ingesta diferente de alimentos de acuerdo con su peso, sexo y actividad, entre otras cosas, aunque todas ellas deben retomar en su dieta carbohidratos, proteínas, minerales, grasas, vitaminas y agua. Estos elementos se adquieren a través de los lácteos, carnes, huevo, vegetales, frutas, pan y cereales.

Una estadística sobre preferencias alimenticias en diversos países señala que en general consumimos regularmente en México alimentos muy sazonados, carne de res y cerdo, frijoles, cebolla, jitomate y especias, maíz y sus derivados, pollo y quesos. Y, por otro lado, no se acostumbra incluir en la dieta diaria los cereales, la fruta, los granos y el germinado de frijol, los mariscos y todo tipo de pescados, las sopas de vegetales y los vegetales, entre otros alimentos. En conclusión, por lo regular nuestra dieta no es completa.

Para obtener una dieta balanceada, lo mejor es consultar con un especialista, sobre todo aquellas personas que sufren de algún padecimiento. No es tan difícil empezar por quitar de nuestra dieta el exceso de alimentos "chatarra", cuyo valor nutricional es escaso, como pastelillos y botanas procesados industrialmente. El Día Mundial de la Alimentación, a celebrarse el próximo 16 de octubre, es buen momento para reflexionar sobre nuestros hábitos alimenticios y tratar de mejorarlos para beneficio de nuestra

Notas académicas

Se crea el Colegio de Economistas de Jalisco

El ingeniero Alberto Cárdenas Jiménez, gobernador del estado, tomó protesta el 24 de septiembre pasado, del primer consejo directivo y consultivo general 1996-1998 del recién creado Colegio de Economistas de Jalisco, A.C. (cej).

El licenciado Javier Orozco Alvarado, presidente del cej y actual secretario académico del ceuca de la UdeG, dijo que sus miembros representan "una corriente de economistas que asume el compromiso de opinar, proponer y aplicar sus conocimientos para contribuir, desde los ámbitos estatales y regionales, sobre el destino de nuestro país". Esta asociación su autodefine como gremio unido para trabajar por el pluralismo y la superación académica de los economistas del estado.

Cumple dos años el centro computarizado de información del CUCS

El Centro de Documentación y Servicios de Información (cedosi), del cucs, cumplió dos años el 23 de septiembre pasado. Para festejarlo, se organizó una semana de presentación de documentales científicos, películas y conferencias sobre salud.

El cedosi pertenece a la Red Nacional de Colaboración e Información y Documentación sobre Salud, y tiene la particularidad de ofrecer información a través de redes de cómputo, además de programas interactivos especiales sobre temas de medicina.

Taller latinoamericano sobre la gestión ambiental

La Organización de los Estados Americanos (oea), otorgó una beca a la licenciada Claudia Navarro Herrera, jefa de la Unidad de Formación y Participación Comunitaria de la Coordinación de Ecología y Educación Ambiental, de la UdeG para participar en el Taller Latinoamericano de Educación para la Gestión Local del Medio Ambiente.

En dicho taller hubo representantes de Argentina, Chile, Bolivia, Paraguay, El Salvador, Ecuador, Venezuela, Honduras, Cuba, Nicaragua, Costa Rica y Colombia. Navarro Herrera fue por México. En el taller se reflexionó sobre las relaciones entre territorio, población, urbanización y medio ambiente, enmarcado en los contextos económicos, sociales, culturales y políticos.

Un reconocido economista japonés visita la UdeG

Del 30 de agosto al 18 de septiembre pasado, el Depto. de Estudios del Pacífico (DEP) del cucs, recibió la visita del profesor Mitsuhiro Kagami, director del Depto. de Estudios del Desarrollo, Instituto de Economías en Desarrollo (IDE), de Tokio, y uno de los economistas más reconocidos en Japón y en el mundo en subcontratación, productividad y estrategias de desarrollo. El profesor Kagami sostuvo varias reuniones de trabajo con la comunidad académica del DEP e impartió la conferencia "Estrategias de desarrollo en Asia Oriental y América Latina", que versó sobre aspectos centrales de su libro *Voces del Asia Oriental*, recientemente traducido al español.

PESOS IDEALES PARA ADULTOS

	Estatura en cm.	Peso Complejión delgada	Peso Complejión media	Peso Complejión robusta
HOMBRES	157	51-55	54-59	57-64
	160	52-56	55-60	59-65
	163	54-57	56-62	60-67
	165	55-59	58-63	61-69
	167	56-60	59-65	63-71
	170	58-62	61-67	65-73
	173	60-64	63-69	67-75
	175	62-66	65-71	69-77
	178	64-68	66-73	70-79
	180	65-70	68-75	72-81
	183	67-72	70-77	75-84
	185	69-74	72-80	76-86
	188	71-76	74-82	79-88
	191	73-78	76-84	81-90
MUJERES	147	42-45	44-49	47-54
	150	43-46	45-50	48-55
	152	44-47	46-51	50-57
	155	45-49	47-53	51-58
	157	46-60	49-54	52-60
	160	48-51	50-55	54-61
	163	49-53	51-57	55-63
	165	50-54	53-59	57-65
	167	52-56	55-61	59-66
	170	54-58	56-63	60-68
	173	55-60	58-65	62-70
	175	57-61	60-67	64-72
178	58-64	62-69	66-74	
180	61-65	64-70	68-76	

Fuente: Velma L. Kerschner, Nutrición y terapéutica dietética

RECONOCIMIENTO

Felipe Varela García, primer maestro emérito del SEMS

Marco Tulio E.

Por primera vez la Universidad de Guadalajara otorga un nombramiento de maestro emérito a un profesional del Sistema de Educación Media Superior: al doctor Felipe Varela García, por su contribución a la formación de un gran número de generaciones en el nivel medio superior y en el área de ciencias de la salud.

"Negar que no estoy sorprendido, sería una gran mentira. En estos momentos todo mi ser está inmerso en un mar de confusiones. Estoy sin comprender aún qué labor extraordinaria habrá realizado para merecer este reconocimiento y homenaje; el de ser elegido primer maestro emérito surgido de las filas del Sistema de Educación Media Superior".

Estas fueron las palabras del doctor Felipe Varela García al recibir de manos del doctor Víctor Manuel González Romero, rector general de esta casa de estudios, su reconocimiento en el Paraninfo Enrique Díaz de León.

Varela García reconoció la labor emprendida por la plantilla de maestros como "verdaderos escultores de la juventud jalisciense que tomaron la responsabilidad

de continuar el estudio vanguardista y propedéutico del bachillerato".

Recordó que en la etapa del sendero universitario en la preparatoria, fue guiado por sus maestros José Parres Arias, José Montes de Oca y Silva, Pedro Vallín Esparza, Enrique García Ruíz, Raúl Lomeli Haro y José Luis Medina, entre otros que dieron consolidación vocacional a los estudiantes.

En lo particular, mencionó que al ingresar a la ex Facultad de Medicina se repitió el fenómeno de conducción vocacional con sus maestros Francisco Ruíz Sánchez, Juan Menchaca, Luis Farah, Alberto Ladrón de Guevara y Roberto Orozco y Orozco, este último padrino de su generación. A ellos agradeció porque "lograron modelarme y consolidar mi vocación hacia las ciencias de la salud y de la educación".

Respecto al porqué de la prolongación de su estancia en las aulas universitarias, Varela García explicó que se convirtió en un verdadero delincuente, al robarle a la juventud su empuje y su creatividad, a los numerosos alumnos que pasaron frente a él durante más de 40 años de servicio como docente.

Antes de haber sido nombrado maestro emérito, mencionó que se encontraba hundido en el más profundo abismo de la melancolía, de los días sin huella, de los días sin sentido. Aún siente nostalgia por las risas alegres y picosas de los jóvenes estudiantes, por el taconeado activo y las caras alegres de las secretarías, pero dijo que en esos momentos apareció el llamado oportuno de la química farmacobióloga Ruth Padilla Muñoz, directora general del SEMS, y la buena disposición del rector general a quienes agradeció profundamente por "brindarme una segunda y feliz oportunidad de participar en la Universidad y rescatarme de las garras de la inutilidad". Muy optimista, agregó que aún siente que le sobra mucho corazón para amar a la Universidad y que desde la más humilde trinchera sabrá tomar las armas de pensamiento y acción en defensa de esta bicentennial institución.

En la ceremonia estuvieron presentes el doctor Delfino Gallo Aranda, la maestra Ruth Padilla Muñoz y el licenciado Trinidad Padilla López, secretario general de la Universidad. ■

Nació en 1923 en Guadalajara y cursó sus estudios de preparatoria y licenciatura en la Universidad de Guadalajara. En 1949 se tituló de médico cirujano y partero con el tema "Diagnóstico, prevención y tratamiento del paludismo".

Laboró en el Hospital Regional del Pacífico, hoy Hospital General de Occidente; en el Instituto Mexicano del Seguro Social y en la Universidad de Guadalajara. En el área de la medicina privada trabajó 45 años. Actualmente atiende su consultorio privado como neumólogo y médico general.

SUSTITUCION

Agustín Parodi es el nuevo rector del CUAAD

Silverio L. Araiza

El 19 de septiembre pasado el rector general de esta casa de estudios, doctor Víctor Manuel González Romero, nombró al arquitecto Agustín Salvador Parodi Ureña como nuevo rector del Centro Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño (CUAAD), quien sustituye al arquitecto Sergio Zapeda Castañeda.

Para esto, un día antes del nombramiento oficial se efectuó una sesión del consejo del centro para presentar la terna de candidatos a ocupar dicho cargo. Esta estaba constituida por el propio Parodi Ureña, el diseñador Mario Alberto Orozco Abundis, director de la División de Tecnología y Procesos, y por el jefe del Departamento de Proyectos de Urbanística, arquitecto Daniel González Romero.

En entrevista, Parodi señaló que la Universidad está haciendo lo posible por integrar a sus mejores cuadros académicos, como parte de la propuesta de renovación que lleva a cabo esta casa de estudios, y que tiene como meta la elevación de la calidad en la enseñanza, así como la congruencia con el Plan Institucional de Desarrollo.

"Esta Universidad, por su tradición, por su voluntad y su capacidad, logró que en la Ley Orgánica se reconociera que la dirección de una universidad debería estar en los puestos académicos", declaró el doctor González Romero durante la toma

de protesta del nuevo rector celebrada el 26 de septiembre en las instalaciones del CUAAD.

Allí, y luego de tomar protesta, Parodi Ureña dio lectura de los compromisos que asume, de los cuales destacó el referente a la participación del centro con la

sociedad, la cual continuará a través de programas y convenios existentes y nuevos, contribuyendo con el desarrollo de los municipios de Jalisco.

En lo concerniente a la investigación, dijo, se apo-yará aquel trabajo acorde con la realidad actual. Insistió en la urgente

necesidad de fortalecer la reforma académica de la Universidad y la consolidación del modelo departamental, para lo que solicitó la participación de todos los académicos del centro.

Con los estudiantes, señaló que no descansa hasta obtener un transporte escolar para el aprendizaje de campo y un comedor colectivo digno, así como una amplia socialización de aquellas decisiones académicas y administrativas que afectan la dinámica de los alumnos en su formación.

El arquitecto Parodi ha ejercido la docencia durante 20 años en esta Universidad, y cuenta con una amplia trayectoria en el campo de la arquitectura y el diseño. Fue profesor fundador de la Facultad de Diseño (1976), y del Instituto de Asentamientos Humanos (1978), ambos de la UdeG. Consejero propietario del Consejo de la Facultad (1981-1986), secretario de Prensa y Propaganda de la Sociedad de Profesores (1983-1984); secretario de Acción Cultural (1985-1987) y coordinador del área de Interpretación del Departamento de Diseño de la Facultad de Arquitectura (1984-1992), entre otros importantes cargos.

Dentro de su práctica profesional ha elaborado diseños, proyectos y construcciones de carácter habitacional, comercial y de recreación. Es también autor de artículos sobre arquitectura, diseño y arte en revistas especializadas.

El ahora rector observa que "ser congruente entre lo que uno piensa y lo que se hace, es importante. Nunca he dudado del camino que he trazado en mi vida y, como no ha habido duda, he sido lo más congruente y equilibrado entre lo que hago y lo que pienso". ■



El arquitecto Parodi ha ejercido la docencia durante 20 años en esta Universidad, y cuenta con una amplia trayectoria en el campo de la arquitectura y diseño

FOTOGRAFÍA: SILVERIO L. ARAIZA

Becas, programas, eventos e intercambios

Asociación Mexicana para la Educación Internacional

Del 6 al 9 de noviembre se llevará a cabo la reunión de AMPEL, en Puerto Vallarta, Jalisco, con el tema "Internacionalización de las universidades: realidades y perspectivas" (balance de la situación en Canadá, México, Estados Unidos, Europa y América Latina).

El costo del registro anual y membresía es de \$700.00. Mayores informes y solicitudes de preregistro se pueden obtener en la oficina de AMPEL en Tomás V. Gómez #125 Col. Ladrón de Guevara. Tel. 616-4399, fax 616-4013.

Master en programas de intervención psicológica en contextos educativos

Estos cursos proporcionan herramientas útiles para aquellos psicólogos o pedagogos que trabajen o aspiren a trabajar en aspectos educativos.

Requisitos:

- Ser licenciado en psicología o pedagogía.
- Ser licenciado en otras carreras con experiencia en contextos educativos.
- El programa incluye la realización de prácticas profesionales en España. Se puede estudiar por módulos, certificado u obtener el título de master.

Preinscripción del 3 al 20 de junio y del 5 de septiembre al 6 de octubre.
Matrícula el 18 de septiembre al 20 de octubre.

Gobierno de Alemania (DAAD)

Ofrece becas a estudiantes mexicanos para estudios de posgrado en las áreas de Ciencias, Tecnología, Ciencias Sociales, Humanidades y Bellas Artes (excepto danza y fotografía).

Edad:

- Máxima de 32 años al 1 de octubre de 1997
- Máxima de 30 años para estudios musicales
- Máxima de 36 años en caso de optar por una beca de doble tutoría (sandwich).

Fecha límite: 17 de septiembre.

Ayuntamiento de Palermo

Centro Internacional de Etno-Historia, Federación Italiana, Tradiciones Populares y Academia de Medicina de Torino

Otorgará el Premio Internacional de Estudios Etno-Anropológicos G. Pitre-S Salomone Marino Pueden participar todos los italianos y estudiantes extranjeros que ya hayan publicado en el campo antropológico. No es necesario ser miembro universitario.

Los interesados deberán entregar documentos en la Secretaría del Premio G. Pitre-S Salomone Marino y/o Centro Internazionale di Etnostoria, Via Catania, 73, 90141, Palermo. Tel. 091/306773, fax: 091/6255920

Fecha límite: 30 de septiembre.

Becas para la formación audiovisual

La Agencia Española de Cooperación Internacional, a través del Instituto de Cooperación Iberoamericana, presenta la segunda convocatoria de becas para la formación audiovisual, cuyo objetivo es la capacitación y la formación continua de recursos humanos en un sector que ejerce una influencia decisiva en nuestras sociedades.

Requisitos:

- Ser ciudadano de cualquier país de América Latina.
- Tener un conocimiento de la lengua española suficiente para cursar los estudios que desee llevar a cabo.
- Desempeñar una actividad profesional acorde con la materia de los estudios o práctica que se desea cursar y/o poseer título, según lo estipulado en cada caso.
- Poseer aptitud psicofísica para cursar los estudios proyectados y no padecer enfermedades infectocontagiosas ni tropicales.
- La dotación de la beca será de 100,000 pesetas mensuales, seguro de asistencia médica primaria no farmacéutico.
- Las becas se destinarán a uno de los siguientes estudios o prácticas profesionales:
 - Maestrías, estudios y/o cursos de especialización, prácticas profesionales (meritorios, estancias o pasantías).

Fecha límite: 18 de octubre.

Fundación Carl-Duisberg-Gesellschaft e V

Ofrece becas crédito para estancias de entrenamiento de alto nivel en Alemania en coordinación con el Conacyt en las áreas de control de calidad, protección ambiental urbano-industrial, eliminación de residuos industriales y peligrosos y aseguramiento de la calidad de los alimentos.

Requisitos:

- Estudios de licenciatura en una disciplina afín al curso solicitado.
- Experiencia profesional de cuatro años en el área.
- Entregar por triplicado solicitud de beca crédito tanto del Conacyt como del gobierno alemán.

Fecha límite: 27 de septiembre.

Para mayores informes, favor de acudir a la Coordinación de Servicios Académicos o a la Unidad de Becas e Intercambio Académico de los centros universitarios, o su equivalente en el SEMS.

BACHILLERATO

La educación media superior avanza en el estado

Silvia León

En una labor conjunta de los ayuntamientos, patronatos, gobierno del estado y Universidad de Guadalajara, dio inicio el programa de construcción e inauguración de módulos de prepa-ratorias regionales correspondientes al programa 1995-1996, para beneficio de aproximadamente 2880 jóvenes.

De un monto total para la

construcción, el gobierno del estado, a través de la Secretaría de Desarrollo Urbano, aporta el 70 por ciento, los patronatos el 30 por ciento, y para el equipamiento se obtuvieron recursos gracias a convenios establecidos entre los ayuntamientos y la UdeG.

La construcción de 16 módulos y de tres incorporadas se enmarca en el programa 1995, de los cuales el 90 por ciento ya están operando, y de la primera

etapa de 1996 están prácticamente terminados cinco módulos.

Esto representa el primer paso en el avance de la presencia de la Universidad de Guadalajara en el estado, y para los habitantes tener un sentido de pertenencia al contar con un edificio propio que les permite identificarse con su espacio.

Así la red universitaria se consolida, ya que representa para ellos no tener que trasladarse a otros municipios o a esta

ciudad; además tienen la facilidad de continuar estudiando en los centros regionales.

Por otro lado, para la universidad aumentan los gastos de operación, aunque esto no implica la creación de nuevas plazas, ya que la plantilla de profesores y administrativos se deriva de las preparatorias regionales ya establecidas. ▶

PROGRAMA 1995 DE CONSTRUCCION DE ESCUELAS PREPARATORIAS

LOCALIDAD	AULAS	LABORATORIOS	TALLERES	ANEXOS
Zapotitlán de Vadillo	5	1	0	8
San Miguel El Alto	4	1	0	12
Ahuahulco de Mercado	2	0	1	5
Unión de Tula	6	1	0	9
Tenamaxtlán	0	1	1	12
El Limón	5	1	0	7
Villa Guerrero	6	1	0	9
La Huerta M. Hidalgo Nvo.	6	0	0	4
San Diego de Alejandria	4	1	0	12
San Marcos	4	1	0	12
Zapotlanejo	obra exterior			
Cuautilán de García B.	3	0	0	4
Mazamitla	2	1	1	14
Jamay	5	1	0	8

PROGRAMA 1996 DE CONSTRUCCION DE ESCUELAS PREPARATORIAS

PRIMERA ETAPA

LOCALIDAD	AULAS	LABORATORIOS	TALLERES	ANEXOS
Arenal	2	0	1	3
Eztatlán	6	1	0	9
Tizapán El Alto	2	1	0	4
Cabo Corrientes	5	1	0	7
Degollado	5	1	0	11

La UdeG, a través del rancho La Cofradía, será pionera en el trasplante de embriones en América Latina

Se estudia y se experimenta con todo, pues, en el caso de la biología molecular, los científicos han determinado que ésta tiene un común denominador llamado ácido desoxirribonucleico (ADN), el cual almacena toda la información genética de cualquier organismo vivo. Sin embargo, el hallazgo de este aminoácido ha sido tan reciente, que la ciencia aún no ha podido estudiarlo a fondo.

Ahora, la globalización juega un papel determinante en la dirección de los programas científicos mundiales, y se cree que nos encontramos ante una nueva condición y dirección

Texto: Silverio L. Araza / Fotos: Rafael del Rio

humanas.

Un panorama nuevo se abre ante nuestros ojos cada vez que presenciamos alguna manifestación científica de punta: "Esto no es el futuro, es la realidad", nos decimos entre la sorpresa y la expectación.

Resolver la falta de orientación de la conducta científica con respecto a la necesidad real humana, será la tarea de los futuros estudiosos de las disciplinas científicas. Estos tendrán que valerse de los mismos sistemas multidisciplinares y de interrelación que se aplicaron para constituir la tecnología de punta.

Nacimiento

A raíz de la aparición del proyecto Genoma Humano en Estados Unidos, se hicieron paralelamente experimentos e investigaciones en otros campos de la biología, como en el caso de plantas y animales.

Así, y para establecer un enlace directo con el conocimiento y tecnologías de vanguardia relacionadas con genética molecular, esta casa de estudios, a través del rancho La Cofradía y su equipo de investigadores, encabezados por los doctores Jorge Galindo García y Daniel Villagómez Zavala, y por la recién-mente desaparecida Coordinación de Empresas Universitarias y el Fondo para la Modernización de la Educación Superior, unieron esfuerzos y crearon, el primero de



enero de este año, el Centro de Biotecnología Animal (CBA) y el Laboratorio de Genética Molecular (LGM).

El CBA y el LGM representan la primera iniciativa nacional que asume la tarea de introducir en México tecnologías avanzadas en transferencia de embriones y oferta de servicios agrobiotecnológicos. Además, estos organismos representan un espacio académico y de investigación de alta calidad para el conocimiento de la cultura genética y sus implicaciones de desarrollo dentro de una práctica real en el marco de la producción alimenticia.

Sobre el trasplante de embriones

La inseminación artificial es una actividad cuya práctica se ha vuelto común y cotidiana en el sector ganadero. Puede hacerse a través de médicos veterinarios e inclusive técnicos agropecuarios. El rancho La Cofradía presta este servicio desde hace diez años de forma ambulante a las explotaciones pecuarias y granjas interesadas

El procedimiento de inseminación artificial ha dado resultados positivos; sin embargo, y dados los avances de biotecnología, esto comienza ya a ser una práctica del pasado en comparación con la transferencia de embriones.

El procedimiento de transferencia de embriones tiene varias etapas en su desarrollo. Lo primero que se realiza, es encontrar la vaca donadora (regularmente hembras importadas de Canadá o Estados Unidos) con características de alta producción de leche (bovinos-leche) e inmunidad a ciertas enfermedades. Luego se pasa a un proceso llamado superovulación; éste consiste en la

otra en proceso, a fin de introducir esta tecnología.

El rancho prestará este servicio de la siguiente manera: por un lado, identificará a las vacas donadoras de óvulos que sirvan a los fines del productor, y, por el otro, el rancho se beneficiará con 50 por ciento de las crías obtenidas con el fin de formar un banco de embriones para venta.

A decir del doctor Villagómez Zavala, "con la introducción de esta tecnología al mercado alimenticio de carne y leche, se podrá considerar un valor agregado al producto, y un recorte sustantivo en gastos de crianza".

Obstáculos

Un obstáculo para la aplicación eficiente del trasplante consiste en que los ganaderos, y aun las explotaciones pecuarias, no cuentan con un registro de "méritos genéticos". Esto quiere decir que esta industria no cuenta con datos sobre la paternidad, maternidad y enfermedades de los bovinos indispensable para el proceso de trasplante. Así el CBA intenta hasta la fecha convenir con los productores para que pongan en marcha este registro, y como señala el doctor Villagómez, tarde o temprano los ganaderos deberán comprender esto y ser eficientes en sus registros para que de esta manera puedan participar más competitivamente en los mercados del comercio abierto que estableció el llamado neoliberalismo y la globalización.

Otro obstáculo se encuentra en la desinformación que existe en torno a la inclusión de las tecnologías de punta en

El rancho La Cofradía se encuentra trabajando desde el año pasado en el CBA, en el establecimiento de pruebas de comportamiento porcícola, para medir la eficiencia productiva de los cerdos, ya que no existe, como en el caso de la producción bovina, un seguimiento de la conducta genética de los pies de cría. Estos datos son fundamentales para el proceso correcto de transferencia de embriones. El compromiso del rancho es medir la eficiencia productiva y reproductiva de los hatos de puercos. A la fecha, se llevan pruebas de comportamiento con 240 animales y éstas tienen una duración aproximada de cinco meses.



En México se ha hablado bastante de los paradigmas de la ciencia, pero sólo, en algunos casos se deja de ver esto como algo real, palpable, funcional.

En los últimos tiempos la revolución científica ha ordenado el mundo civilizado para bien y para mal; sin embargo, su movimiento continúa con o sin demandas humanas: se realiza; y eso es lo que cuenta

el campo mexicano por parte de la industria ganadera. Esta, concretamente los productores de leche, prefiere las técnicas tradicionales de producción y reproducción a través de crianza a largo plazo, creando ellos mismos sus pies de cría. "Esto es problema de cultura -dijo el doctor Villagómez-, necesitamos

pecuarias y una mejor calidad en producción alimenticia".

Jalisco ocupa uno de los primeros lugares en producción de leche, carne de res y porcina, entre otras; esto debe ser un indicativo suficiente para que se considere la labor del rancho La Cofradía. Actualmente, América Latina no cuenta

coordina éste con la intención de consolidar el proyecto de trasplante de embriones. También ésta participa con otras instituciones públicas con la finalidad de adquirir recursos para investigaciones paralelas que complementarán aún más el conocimiento de la biotecnología. El Conacyt y la Comunidad Económica Europea se encuentran pendientes de estas investigaciones y prácticas del rancho La Cofradía, ya que sin duda marcarán un hito en la historia de la ciencia biológica aplicada en este país.▶



avanzar más en aspectos de información que permitan el reconocimiento de este significativo proceso de mejora de especies, por el círculo virtuoso que esto representa".

De superarse estos obstáculos, estiman los investigadores del LGM, "se propiciará uno de los avances más significativos en la producción de leche de alta calidad y bajo costo en producción en Jalisco, y de consolidarse este proyecto a escala nacional las ventajas serán como las que se manejan en los países industrializados, es decir, enormes".

Función académica

La Universidad de Guadalajara, a través de la División de Ciencias Veterinarias, cuenta con un posgrado de excelencia en trasplante de embriones otorgado por el Conacyt, el cual se realiza conjuntamente con las universidades de Colima, Aguascalientes y Nayarit, y el objetivo es formar recursos humanos especializados en este campo.

El doctor Daniel Villagómez, encargado también de este posgrado, dijo que "ya no queda duda, por parte de la comunidad científica y académica, sobre la importancia que tiene la introducción en México de estas técnicas innovadoras que, con el tiempo, redundarán en grandes beneficios en costos para las explotaciones

con recursos humanos especializados en el campo de la bio-tecnología y mucho menos con el apoyo como el que brinda esta casa de estudios que, consciente de su labor de investigación, experimentación y extensión, encuentra como imperativo el seguimiento de estos trabajos.

Cabe señalar que la Universidad de Guadalajara instrumentó esta investigación para concursar en un megaproyecto organizado por el Fomes, y que actualmente es la Universidad la que



El CBA estudia y analiza la calidad de la carne que se comercializa en Jalisco, y se ha concluido que no existe con mucha precisión un parámetro de calidad en ésta, y se desconocen los factores que la alteran. Asimismo, el LGM ha identificado en el estado de Jalisco y parte de la República, una carne aparentemente sana pero que presenta una enfermedad hereditaria reconocida como carne pálida, suave y con exudación. Para erradicarla en países como Estados Unidos han debido de invertirse cientos de millones de dólares. En México, el destino de esa carne se desconoce.

SEMS

La Unidad de Protección Civil hará el Segundo simulacro de evacuación general el 9 de octubre próximo

Marco Tulio E.

Dos veces al año la Unidad de Protección Civil (UPC) del Sistema de Educación Media Superior (SEMS), de la Universidad de Guadalajara se prepara para organizar simulacros de evacuación con el propósito de evaluar los planes de emergencia de la estructura general de la UPC y crear una cultura de protección civil en la población.

El 9 de octubre por la tarde se llevará a cabo el Segundo Magno Simulacro de Evacuación General en el estado, en 45 escuelas y 43 módulos del SEMS, donde participarán 30 mil estudiantes, 2,300 profesores y alrededor de 1,298 trabajadores administrativos.

En la simulación colaboran las unidades internas de protección civil de cada escuela y las delegaciones en Poncitlán, Ciudad Guzmán y Cihuatlán, organizadas en brigadas, primeros auxilios, búsqueda y rescate, seguridad, combate de incendios y comunicación.

Estas simulaciones se efectúan de acuerdo con los pasos indicados por la UPC. Antes de iniciar, el profesor del plantel coordina la salida de los alumnos de sus aulas, verificando previamente el acomodo de las butacas. Enseguida se dan tres sonidos largos, a través de un silbato,

campana o sirena. Después se emprende la salida fluida por las escaleras, evitando que los involucrados no corran riesgos por caídas o empujones; se recomienda no correr, ni gritar. Luego los alumnos se reúnen con su profesor en un área denominada "zona de conteo" o "de seguridad", y a la vez el comité de evaluación observa de qué manera se está llevando a cabo, tomando en cuenta el flujo de personas, el tiempo, la seguridad e identificación de riesgos.

En un simulacro se diseña un plan de urgencia, se buscan las rutas de evacuación de los lugares de concentración; además se implementa una señal de alarma y se prevén instrumentos de evaluación y se organizan brigadas. Los simulacros pueden ser generales o parciales y van a depender de las áreas de concentración o de conteo. Para que un simulacro sea efectivo, debe tomarse en cuenta la densidad de población, el diseño del plan general y el tipo de estructura de la escuela, entre otros.

No existe una duración establecida para un simulacro; sin embargo, los criterios son reducir al máximo el tiempo, sin poner en riesgo a los participantes.

Por otra parte, existen cursos de capacitación para los interesados en estas

actividades que reciben apoyo de Protección Civil del estado, Escuela de Socorristas de la Cruz Verde de Zapopan, y Coordinación de Cultura Física de la UdeG.

También formarán parte del contingente la Unidad de Protección Civil, Servicios Médicos Municipales, Cuerpo de bomberos de Guadalajara y Unidad Municipal de Protección Civil de Zapopan. Del SEMS, la Dirección de Educación

Propedéutica y la Coordinación de Servicios Generales y Comunicación Social. El centro de operaciones o puesto de comando estará en el SEMS, edificio Valentín Gómez Farías, en Liceo y Juan Álvarez. Si te interesa participar comunícate al teléfono 613-0260, extensión 144. ▀



Universidad de Guadalajara



Con el propósito de alentar a periodistas jaliscienses para continuar con su labor de informar veraz y oportunamente, la Universidad de Guadalajara a través de su Oficina de Comunicación Social, convoca al

== Premio Jalisco de Periodismo ==

que se efectuará durante el mes de noviembre del presente año en la ciudad de Guadalajara, Jalisco, bajo las siguientes

BASES

Podrán participar periodistas profesionales de medios escritos y audiovisuales del estado de Jalisco.

Se recibirán trabajos difundidos entre el 1 de enero de 1995 y el 15 de noviembre de 1996 en la prensa escrita, la radio y la televisión. En Prensa Escrita se premiarán trabajos individuales de opinión, reportaje y fotografía.

En Radio y Televisión habrá un premio para cada uno y podrán participar trabajos individuales o por pieza informativa.

El tema será cualquiera relacionado con el devenir noticioso de Jalisco.

Los trabajos deberán entregarse personalmente, por correo o mensajería, en la Oficina de Comunicación Social de la Universidad de Guadalajara en Av. Juárez No. 976, 9º piso, tels. 826-6073 y 825-2860 (fax) con Norma Cerda, de la siguiente manera:

- Escritos, de una extensión máxima de cinco cuartillas y cuatro copias
- Fotográficos, con tres copias de su publicación y tres de su original
- De audio, de una duración máxima de 35 minutos y tres copias
- Audiovisuales, de una duración máxima de 40 minutos y tres copias en formato VHS.

La fecha límite de recepción de trabajos será el 15 de noviembre de 1996. Estos deberán ir firmados con seudónimo y acompañados de un sobre cerrado con los datos del participante.

El jurado lo integrarán reconocidos profesionales en comunicación y su fallo será inapelable.

Se premiarán los mejores trabajos en prensa escrita, radio y televisión. Los primeros lugares recibirán \$20,000.00 cada uno.

Fecha de premiación, 13 de diciembre de 1996.

El resultado se dará a conocer a través de los medios que copatrocinan este premio: periódicos, radiodifusoras y televisoras del estado de Jalisco.

Atentamente
"Piensa y Trabaja"

Universidad de Guadalajara

Canal 58 Canal 6 El Financiero El Informador El Occidental Grupo Acir Multivisión
Notisistema Ocho Columnas Promomédicos Radiorama DK Sistema Radio Juventud
Siglo 21 Telecable de Zapopan Televisa Televisión Azteca XEW Guadalajara

Todos los martes en el diario

El Informador

encontrará el suplemento

Presencia Universitaria,

un espacio dedicado al conocimiento científico y académico en áreas de investigación y desarrollo institucional de la

Universidad de Guadalajara

¿Te interesa la lectura?

Gaceta Universitaria tiene una sorpresa para ti (Válido hasta el 21 de octubre)

Presenta este anuncio en la Oficina de Comunicación Social Edificio Cultural y Administrativo (Av. Juárez 976)



La Universidad de Guadalajara

Da su más sentido pésame a la **Mtra. Lilia Oliver Sánchez**, Directora del Depto. de Historia de la División de Estudios Históricos y Humanos del CUCSH

Por el sensible fallecimiento de su madre, la señora

Josefina Sánchez Rueda

acaecida el pasado miércoles 25 de septiembre, en Manzanillo, Colima

Descanse en paz

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS ECONOMICO ADMINISTRATIVAS

CONFERENCIA

Es necesaria la cooperación entre México y la Unión Europea, Jacques Lecomte

Hortensia Zúñiga

"Resulta muy importante y estimulante el hecho de tener este diálogo con los que van a dirigir el día de mañana el futuro de este país", así inició la interesante conferencia "Situación actual y perspectivas de la Unión Europea", dictada por el embajador Jacques Lecomte, quien con un excelente español y de manera muy sencilla expuso los objetivos de la Comunidad Europea y cuáles son las perspectivas con respecto a México.

Lecomte expresó al secretario de Promoción Económica del Gobierno de Jalisco, Sergio García de Alba, que al visitar nuestra ciudad deseaba platicar con estudiantes universitarios;afortunadamente, el Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas (CUCEA) fungió como anfitrión del acto. El doctor Jesús Arroyo Alejandre, rector de este campus, al darle la bienvenida destacó la importancia de este acontecimiento para nuestro centro.

En su participación, Lecomte comentó: "Actualmente son 15 estados miembros de la Unión Europea, para el siglo XXI puede llegar a formar un mercado único de 500 millones de personas, en donde un exportador que logre penetrar a un país de esta organización podrá vender su producto en cualquiera de ellos sin restricciones aduaneras; para facilitar esto, tenemos como meta para 1999 la implementación de una moneda común, inicialmente para seis o siete países y posteriormente para toda la Comunidad Europea.

También nos hemos planteado la

definición de una política exterior común, ya que actualmente representamos una fuerza económica a escala internacional, pero no tenemos un papel relevante en política exterior."

"Nos proponemos una política de defensa común, y ya hay avances en este sentido. Con respecto a México, en 1991 se firmó un acuerdo de cooperación en diferentes sectores, como son el económico, en donde se desarrollan las relaciones entre empresarios mexicanos y europeos de la pequeña y mediana empresa; en este marco se organizan encuentros entre empresarios, visitas a ferias europeas y mexicanas, sobre todo aquí en Guadalajara, ya que tiene la infraestructura para realizarlas de manera exitosa. En el plano social se está trabajando en proyectos para niños de la calle, problemas relativos al aborto, un programa de refugiados guatemaltecos en México, entre otros. En materia de cultura existe un plan para trabajar en red con universidades de América Latina, en donde la Universidad de Guadalajara es una de las participantes".

Por último, destacó la importancia de la cooperación entre México y la Unión Europea y que en un futuro iniciarán negociaciones para la firma de un tratado en donde se puntualicen las relaciones entre ellos.

En la sesión de preguntas, Lecomte respondió complacido por la pertinencia de éstas y la participación entusiasta de sus interlocutores. ▀

AIESEC

La importancia de los procesos de calidad

Guillermo Galán

El 24 de septiembre pasado, se llevó a cabo el panel: ISO 9002, Importancia de los Procesos de Calidad, dentro del Programa Zapopan, Ciudad Universitaria, en el salón de audiovisuales del CUCEA, organizado por la Asociación Internacional de Estudiantes en Ciencias Económicas y Comerciales (AIESEC).

Participaron Refugio Alvarez Vallejo, director de Ingeniería de Calidad de la Cervecería Superior, Vanessa Rincones Arana y Gabriela Franco Benedetto, analistas de Instalaciones en Productividad.

Las licenciadas Rincones y Franco nos hablaron sobre los cambios de actitud que se tienen que dar para implantar los sistemas de calidad, los más importantes son:

- Proactividad: ir más allá para lograr nuestro trabajo, investigar y pedir y no esperar a que nos den la información.
- Mutua satisfacción: tener alta consideración; haciendo un esfuerzo para comprender a nuestros compañeros y saber escuchar sus puntos de vista, pero con una alta determinación, esto es, poner siempre nuestros puntos de vista y opiniones en claro para no tener malos entendidos y alcanzar lo que queremos.
- Escucha empática: lograr una buena comunicación para negociaciones ganar/ganar, logrando así mantener relaciones excelentes y, lo más importante: valorar las diferencias, conocer a nuestra gente para apreciar en qué son

buenos y dónde se sienten satisfechos.

El ingeniero Alvarez Vallejo habló de la experiencia de la Cervecería Superior para consolidarse como la primera planta cervecera de América Latina que obtiene el certificado ISO 9002, el cual es otorgado a empresas productoras, mencionó que es necesario adecuar los sistemas de calidad propios hacia los procesos de ISO 9002, y describió los pasos para lograr un aseguramiento de la calidad en la cervecería:

- Definir un grupo encargado (gente en áreas clave y directores).
 - Identificar qué tiene de semejante nuestro sistema.
 - Capacitación.
 - Evaluación de la empresa.
 - Diseño de políticas y objetivos.
 - Identificar los procesos, localizando las etapas clave y mejorándolas.
 - Lograr un plan de calidad con la participación de todos los trabajadores.
 - Evaluación exterior.
 - Proponer acciones correctivas y que todos estén de acuerdo.
 - Hacer programas de cada área y determinar cómo y cuándo se van a evaluar.
 - Aplicar la evaluación ISO 9002, mejorar continuamente para no perder el certificado y ser más productivos.
- Sobre la importancia de contar con el certificado, dijo que se puede utilizar cuando los clientes-extranjeros sobre todo piden un estándar de calidad, además de pertenecer a un pequeño grupo de empresas líderes. ▀

El Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas y la Coordinación de Extensión, a través de la Unidad de Servicio Social, con fundamento en los artículos, 21 fracción VIII y 92 de la Ley Orgánica de la Universidad de Guadalajara,

CONVOCA

A todos los sectores, tanto universitario, como gubernamental, productivo y social, a participar en la promoción del Programa General del Servicio Social del CUCEA periodo 97A, (marzo 1997) cuyo objeto es proveer a las dependencias, de estudiantes que han cubierto un mínimo de 70% de créditos académicos en las licenciaturas de contaduría pública, administración de empresas, comercio internacional, turismo, economía, finanzas, relaciones industriales y mercadotecnia, para que se integren a sus programas de actividades, acatando los lineamientos y reglamentación que la UdeG tiene respecto al servicio social.

BASES

- * Presentar en la Unidad de Servicio Social del CUCEA, el oficio de solicitud correspondiente, acompañado del programa requisitado, cuyo formato, será proporcionado por la Unidad.
- * En los programas propuestos deberán incorporar a los prestadores en actividades relacionadas con su formación profesional y estar encaminados a proporcionar un beneficio social, señalando un responsable para la coordinación de prestadores.
- * El plazo para la entrega de solicitudes es a partir de la fecha de publicación de la convocatoria, hasta el 31 de octubre del presente año.

LIBROS

Temporada Editorial 96

Hortensia Zúñiga

Tres publicaciones del CUCEA se presentaron en la Temporada Editorial 96. Los libros que se dieron a conocer son:

Microindustria: principio y soporte de la gran empresa, de Margarita Calleja Pinedo. Fungió como comentarista Basilio Verdusco Chávez; quien de manera amena y sencilla nos llevó a recorrer brevemente los seis capítulos de este libro, destacando sus partes medulares. En su descripción descubrimos a León, Guanajuato -en donde la autora desarrolla su trabajo- como un lugar que encierra una variedad de contextos y fenómenos que la han convertido en el centro más importante en la fabricación de calzado de nuestro país.

Migración mexicana a Estados Unidos y desarrollo regional en Jalisco, de Jean Papail y Jesús Arroyo Alejandre, fue presentado por Agustín Escobar hablarnos

de este trabajo que fue realizado con base en datos que arrojó una encuesta efectuada en las ciudades jaliscienses de Lagos de Moreno, San Juan de los Lagos, Tepatitlán y Ciudad Guzmán, que son centros urbanos con una larga tradición migratoria.

Globalización y regionalización. El Occidente de México, que constituye una serie de estudios que comprenden aspectos socioculturales y económicos de esta región, abordados por especialistas de diferentes disciplinas e instituciones. Los compiladores Humberto González Chávez y Jesús Arroyo Alejandre logran integrar una obra útil para los investigadores y público en general interesados en conocer a fondo la problemática. Atinadamente y en forma breve, el antropólogo Agustín Escobar comentó y recomendó cada uno de los capítulos de esta compilación. ▀

CATEDRA CORTAZAR

Gabriel García Márquez leyó textos inéditos y discutió su obra con 25 especialistas en la Universidad de Guadalajara

Cristina Félix

Para la Universidad de Guadalajara, la participación en días pasados del escritor colombiano Gabriel García Márquez en la Cátedra Latinoamericana Julio Cortázar, fue de doble importancia, ya que, por un lado, junto con el escritor mexicano Carlos Fuentes, es fundador de la cátedra, y por otro lado, fue la oportunidad de contar con la presencia del premio Nobel de literatura, quien discutió su obra, a puerta cerrada, con especialistas de talla internacional, nacional y local, y ofreció al público interesado una lectura de textos inéditos.

Así lo consideró el rector del Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades (CUCSH), de la UdeG, Juan Manuel Durán, quien informó que con esta cátedra, financiada por García Márquez y Carlos Fuentes, se espera beneficiar este año a cerca de 500 estudiantes de este centro universitario, un poco más que el año pasado.

Explicó que una de las preocupaciones del creador de *Cien años de soledad* y del destacado escritor Carlos Fuentes, es que los especialistas estén en contacto directo con los estudiantes.

"Para los profesores y estudiantes es muy importante escuchar de viva voz la cátedra de quienes normalmente leen, para lograr un intercambio de ideas".

El rector del CUCSH consideró que la Cátedra Julio Cortázar aporta una dimensión importante a este centro universitario, en los ámbitos de la ciencia política y de la creación literaria.

"Hemos tenido historiadores relevantes, entre ellos se contó con la presencia de Frederick Katz, estudioso del



A la izq, el escritor Carlos Fuentes, enmedio la viuda de Julio Cortázar y a la der. Gabriel García Márquez

periodo de la Revolución Mexicana. Asimismo con David Bradyn, un historiador de la época colonial en México, y a don Luis González y González, presidente de la Academia Mexicana de Historia. Los muchachos del Departamento de Historia tuvieron la posibilidad de seguir la cátedra con estos especialistas internacionales".

En el caso de García Márquez, autor de varias obras como *El coronel no tiene quien le escriba*, *El amor en los tiempos del cólera*, *Los funerales de la mamá grande*, *El general en su laberinto*, *Crónica de una muerte anunciada*, entre otros, así como su más reciente libro *Noticia de un secuestro*, que ha tenido bastante aceptación entre los lectores, su participación en la cátedra fue de gran aportación tanto para los 25 especialistas que del primero al 3 de octubre discutieron con él su obra en el taller "Un escritor en

su laberinto", como para los que asistieron a la lectura de textos inéditos, que dio a conocer el pasado 4 de octubre en el paraninfo Enrique Díaz de León, y que estuvo abierto al público en general.

Sobre el taller, aclaró que, como el propio escritor lo pidió, se lanzó una convocatoria dirigida a todos los estudiosos de México y del extranjero interesados en participar.

En ese sentido, Celina Becerra, miembro del Comité Organizador de la Cátedra Julio Cortázar, explicó que la respuesta fue positiva, ya que se recibieron más de 300 solicitudes de América Latina, Estados Unidos, México y Guadalajara. "Fue una selección muy difícil, ya que la gran mayoría cubría los requisitos para participar en el taller. Sin embargo, muchos quedaron fuera, dado que García Márquez solicitaba un grupo no mayor de 25 personas, donde pudiera discutirse su obra,

a puerta cerrada y sin medios de comunicación. Los beneficiados ciertamente fueron seleccionados por un comité dictaminador que analizó muy bien los estudios realizados sobre la obra del escritor colombiano".

Entre los especialistas internacionales destacan Gerald Martin, de la Universidad de Pittsburg; Raymond Williams, de la Universidad de Colorado; Isabel Vergara, de la Universidad George Washington, y Michael Palencia, de la Universidad de Illinois. A escala nacional participaron personalidades que han trabajado con profundidad su obra, como la doctora Tatiana Butnova, de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). De la UdeG, estuvieron en el taller maestros y profesores huéspedes, así como alumnos del Departamento de Letras, de la maestría y doctorado.

Todos ellos tuvieron la oportunidad de acercarse a platicar con García Márquez, quien desde hacía tiempo no ofrecía un curso de esta naturaleza en el ámbito internacional.

El rector del CUCSH dijo que ésta fue la oportunidad para agradecer a García Márquez la aportación de recursos que junto con Carlos Fuentes dona para el funcionamiento y desarrollo de la Cátedra Julio Cortázar, que busca preservarse a largo plazo, porque es un espacio que difícilmente se da en universidades latinoamericanas, en beneficio de maestros y estudiantes.

Anunció que para este año, la cátedra concluiría en noviembre, con la participación del ex presidente chileno Patricio Aylwin, quien ha confirmado su asistencia. ▀

IV BIENAL

El video de la UdeG, un trabajo con calidad y reconocimiento nacional e internacional

Patricia Rodríguez

En la Universidad de Guadalajara, en esta ciudad, se realiza buen video, de calidad suficiente para competir con cualquier otra producción. Prueba de ello son los premios y reconocimientos que se obtuvieron hace unos días en la IV Bienal de Video México 96.

Cinco realizadores tapatíos lograron captar la atención de un jurado y ser elegidos en esta muestra audiovisual que llegó a reunir más de 350 trabajos videográficos de todo el país. De estos autores, cuatro iniciaron su preparación profesional en esta institución.

Los videoastas universitarios han merecido un sitio desde que arrancó este certamen; que se caracteriza por ser el más

importante en el ámbito nacional. Este año fueron dos los primeros lugares, igual número de terceros lugares, además de una mención honorífica.

En la categoría de videoclip, la obra titulada *Amor con fortuna*, del realizador Sergio Ulloa, fue calificada como la mejor.

Sergio platicó de ella, de su personal visualización de la canción (del mismo nombre) de Jaramar Soto, en donde la fotografía fue lo que más cuidó y por consiguiente, también la iluminación. Considera que aun este aspecto está muy olvidado entre la gente que se dedica a hacer el registro de un video, puesto que se basan más en lo técnico, lo que se conoce como norma, y no en buscar otras opciones de enfocar la luz.

Desde pequeño estuvo ligado al manejo

de la cámara: primero bajo la enseñanza de su padre; después, con sus maestros en la Universidad de Guadalajara. Y aunque este video se grabó en apenas 30 horas, debido al reducido presupuesto, agregó que fueron el trabajo de equipo y de preproducción los que también contribuyeron a la obtención del primer premio.

En la categoría experimental, fue *Blues para una mujer cualquiera* el que conquistó también el primer lugar. El realizador de este video fue Miguel González Navarro.

Para él la intención es comunicar su particular mensaje, lo que más cuidó de su video. Por medio de fallas intencionales en la grabación de un monólogo, esto con el objetivo de dar más fuerza a ciertas frases, se observa a varias mujeres

hablando a una sola voz. Diferentes reacciones femeninas que comparten un mismo dolor: ser madres solteras. Miguel consideró que fue la forma de abordar este tema lo que igualmente llamó la atención del jurado.

Miguel explicó que su preocupación personal es la cuestión interna del ser humano, lo que siente, aquello que le inquieta. *Blues para una mujer cualquiera* forma parte de diez guiones que él ha escrito, donde trata aspectos como la ancianidad o el desamor. Sin embargo, por falta de recursos económicos tiene este proyecto detenido.

Así en la tierra, dirigida por el ... videoasta Gustavo Domínguez, obtuvo el tercer lugar en la categoría expe-

rimental. Propuesta original de lo que vendría a ser la videodanza. En este trabajo se logra conjuntar la plástica dancística de la bailarina Lola Lince y la fotografía, evocando en imágenes con movimiento a la madre Tierra. Este trabajo forma parte de un díptico: *Así en el agua* es la otra producción. Ambas realizaciones se han presentado en la muestra oficial del Tercer Festival de Video de Rosario, Argentina.

En la categoría de ficción, el tercer lugar quedó asimismo en manos tapatías; éste fue para el productor René Castillo. *Ojo por ojo* es un video que por medio de la animación narra la historia de un monje cibernético que es víctima de una cucaracha. Con cuatro años de experiencia, utilizó la plastilina como material para dar vida a sus personajes.

La mención del jurado fue para la realizadora Paulina del Paso. *Mírame y no me toques*, que participó en la categoría de ficción es un video que nos muestra a una joven obsesionada por el arte fotográfico al grado de que llega a convertir en reproducciones de imágenes fijas todo aquello que toca con sus manos. Este trabajo se ha exhibido en la Conferencia Internacional de Televisión Pública, INPUT 1995, en San Sebastián, España.

Septiembre, 1990

El video tapatio se distingue como uno de los mejores, con producciones en las cuales se observa, en su mayoría, una nueva propuesta. Jóvenes realizadores que han logrado ser reconocidos en México y en el extranjero. Acreedores de becas y financiamientos por parte del Fondo Nacional para la Cultura y las Artes (Fonca), el Concurso Interuniversitario de los Medios de Comunicación (Cimco), de la Fundación McArthur de Chicago, de la Fundación Rockefeller de Nueva York, del Canal Plus de Francia.

De igual forma han merecido diversos reconocimientos por la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), la Bienal de Video, el Festival de Video de Rosario, Argentina; Tam Tam Video, de Italia, el Festival de Video en Uruguay, el Festival Latino de San Francisco, entre otros más.

Sergio y Miguel coincidieron en que esto es resultado de la preparación que tuvieron en lo que fue el Departamento de Capacitación y Video de la Universidad de Guadalajara a cargo del realizador Daniel Varela, hoy, la Unidad de

Capacitación Audiovisual, que dirige Boris Goldenblac.

Primer centro de capacitación en el país en donde se comenzó a impartir un curso especializado en la producción audiovisual. Fue en septiembre de 1990 cuando abrió sus puertas y fue cuando ambos, junto con otros compañeros, comenzaron su preparación profesional con maestros de importante trayectoria como Rafael Corkidi, precursor del video en México; el propio Daniel Varela, Gustavo Domínguez o Boris Goldenblac, por mencionar algunos.

El juicio severo de Varela, la experiencia y enorme conocimiento de Corkidi, el ojo fotográfico de Domínguez y el rigor técnico de Goldenblac fueron sus principales bases.

Miguel añadió que definitivamente también es la permanente capacitación la que los ha colocado en donde están, la búsqueda de tratar un tema con originalidad sin caer en lo que es frecuente observar: la obsesión por hacer cine en video, porque ambas actividades artísticas tienen su propio lenguaje.▶

Notas culturales

¿Cómo irse a España?

Para facilitarle información sobre la oferta de estancias académicas en España, a través del Programa de Intercampus AL/E/97, ahora puede acceder a la página de Internet de las ANUIES con la dirección: <http://www.anui.es>. Si desea mayor información sobre las bases de la convocatoria, acuda a la Coordinación de Servicios Académicos de su Centro Universitario.▶

Exposición de instalaciones en la Casa Vallarta

Enrique Jezik, artista argentino que radica en México desde 1990, presenta en el Centro Cultural Casa Vallarta doce instalaciones y esculturas.

A través de su obra muestra un gran compromiso reflexivo acerca del entorno y su relación con el hombre. Su obra se aprecia con el tacto y la vista, y con ella hace sutiles denuncias de la violencia y la industrialización, entre otras cosas.

Jezik nació en Córdoba, Argentina, en 1961; es egresado de la Escuela Nacional de Bellas Artes de Buenos Aires y ha participado en 15 exposiciones individuales en Brasil, Cuba, Argentina y México.▶

Entre juglares y alarifes

Este mes se presentó el número 7 de la revista *Juglares y Alarifes* en la Casa de la Palabra y las Imágenes.

La revista, que se autotombró "Espacio de Arte y Literatura", es una producción independiente que cuenta con el apoyo de instituciones como el ITESM, la Universidad de Guadalajara y recientemente el Fonca. Se tiran mil ejemplares y publica poemas, cuentos y temas de cine y arquitectura, entre otros, además de una fotografía original desprendible.▶

25º aniversario de egresados de la Prepa 2

55 ex alumnos de la Preparatoria No. 2 de la UdeG se reunieron el pasado 5 de octubre para festejar el 25º aniversario de la generación 1969-1971, grupo D, turno matutino.

La fecha se celebró con una reunión académica en la preparatoria y con conferencias sobre el sida y la delincuencia juvenil. Posteriormente se llevó a cabo un reconocimiento al maestro Juan Peña Razo y la develación de la placa conmemorativa, que se colocó en el salón que ocupaba el grupo D en los años 1969-1971.▶

Un foro para líderes universitarios

Del 23 al 26 de octubre en Monterrey, Nuevo León, se llevará a cabo el Foro de Líderes Latinoamericanos, organizado por el Programa de Formación de Líderes (Prolider) del ITESM.

En este foro, los estudiantes analizarán la problemática social que experimenta su país, intercambiarán experiencias en mesas de trabajo y paneles de discusión y, a través de seminarios, se capacitarán para llevar a cabo proyectos comunitarios.

Para participar, llamar al tel. 826-3642 y 826-6142, de la Coordinación de Servicios Estudiantiles de la UdeG.▶

VICTIMARIO

POR LORENA ORTIZ

Victima de la quincena: RAÚL BAÑUELOS

Trabajo infantil: Darle vuelta al volantín. Esta fue la única vez que pagué por trabajar, la cuota era de 15 centavos por darle vuelta al volantín. Era muy divertido, trabajaba un rato y luego me subía a pasear, veía a la gente desde adentro y la saludaba, eso te hacía sentir como parte fundamental del juego. De ahí viene aquella frase de "una recia y nos subimos", era lo que gritaban los dueños: "¡Una recia y se suben!" y nosotros lo repetíamos "¡una recia y nos subimos!", y al mismo tiempo era algo muy comunitario. Si éramos cuatro o cinco los que estábamos adentro dándole vueltas, era acto de traición que alguien se subiera antes que cualquiera de los demás. Teníamos que subimos todos al mismo tiempo y empujar parejito.

Música de feria: El gusto por la música de los boleros y tropical me nació en las ferias. Ahí escuché a Javier Solís, a la Sonora Santanera, a la Sonora Matancera, Daniel Santos y Celia Cruz. En la feria que se ponía en el barrio de Santa Tere, había un pequeño teatrillo donde varios payasos hacían la mímica de las canciones, se vestían algunos de mujeres y hacían la escenificación.

Como en feria la peor mareada: A los 17 años en una feria. Me compré una cajetilla de cigarrillos y luego de haberme fumado unos cinco, me subí a uno de los juegos y me mareé como nunca, bajando del juego vomité en un rincón de la calle. Desde entonces le agarré un odio al cigarrillo... Sin embargo, en ocasiones fumo.

Barrio: Santa Tere, ahí pasé mi infancia y hasta la fecha vivo ahí. A veces me encuentro a mis amigos de la niñez, que al igual que yo viven aún en el barrio.

Familia: Mi papá es de un pueblo que se llama Jamay, en la ribera de Chapala, y mi mamá nació en Yurécuaro, Michoacán. Somos ocho hermanos, dos solteros y los demás casados. Una de ellas está casada con Dios, es monja de claustro. En casa vivimos los dos solteros y una hermana que

se separó de su marido, y mi papá y mi mamá que todavía viven. Yo soy el mayor, aunque soy el más chaparro, soy el mayor. Mido como 1.64 o 63.

La intención de la escritura: Lo que escribo intenta incidir en el pensamiento del lector, no solamente en su sensibilidad o en su emoción, sino llegar al pensamiento.

Angustia: La muerte. A mi edad ya estoy comenzando a pensar en ella. Antes no me angustiaba, pero últimamente sí. Lo que me angustia es morir sin haber hecho lo que tengo que hacer, sin completar una vida.

Antes de morir: Hacer muchísimas cosas. Me falta tener hijos y alguien que esté en la misma frecuencia con quien se pueda hacer una alianza con la vida e incluir ese aspecto de tener hijos. Yo soy un tipo de 42 años y todos mis amigos ya tienen hijos, incluso son más jóvenes. Entonces esto me inquieta, pero no me amarga, porque durante mucho tiempo así ha sido la vida; no me he cerrado a eso, pero ahora en esta nueva etapa está incluido ese aspecto, fundamentalmente. Por otro lado, en el plano profesional también tengo muchas cosas pendientes que no he terminado o que me gustaría iniciar. Está pendiente volver a Perú, a La Habana, a Tapalpa, a Chapala, a viajar.

Transcurso del tiempo: Me produce más inquietud que en años anteriores, me inquieta más, quizá por esa experiencia concreta de ir hacia la muerte, de estar dentro de la muerte. Tú te asomas al periódico y ves que un tipo atraviesa la calle, lo atropella un coche y lo mata. Es como ponerse más al caso de lo que le puede pasar a uno.

Textos al rescate: Pienso que muchos de los textos que he escrito han sido como una manera de rescatar un momento de vida, un instante, como una defensa contra la muerte, contra la decadencia.

Crisis: Cuando uno pasa de los cuarenta empieza la bajada, entonces como que la

muerte ya no sólo es teoría sino que se te hace viva. Eso es lo que me está pasando ahora. Estoy un poco en crisis por eso, como en transición y eso me ha sacudido mucho.

Abordar a la muerte: Desde hace dos o tres meses he abordado a la muerte a través de un texto. Son como cinco páginas y todo el tiempo hablan de la muerte. Es un tema que me conmueve y quisiera poder transmitirlo. Transmitir el pensamiento de que estamos vivos pero estamos en la muerte también.

Al borde de la muerte: Una vez y sin angustia. Cuando era niño, detrás del cine Chaplin no había construcciones, en esos días era un terreno en el que se encontraban varios hombres trabajando con maquinaria. Era época de lluvias y se hacían varios charcos, donde nos bañábamos. Una vez quise atrevesar caminando pero me hundi, no podía salir y pensé que ya me iba a morir, hasta que llegaron dos amigos y me sacaron.

Momento ideal para morir: Muy viejo y rodeado de todos mis nietos.

Sueños: Los últimos sueños más recurrentes que he tenido han sido con una muchacha a la que he soñado tres veces.

Lugar y año de nacimiento: Guadalajara, en 1954.

Estudios: Letras en la Universidad de Guadalajara.

Publicaciones: *Tan por la vida* (1978), *Menesteres de la sangre* (1980), *Por el chingo de cosas que vivimos juntos* (1980), *Poema para un niño de edad innumerable* (1980), *Puertas de la mañana* (1983), *Cantar de forastero* (1988), *Cuaderno de miniaturas* (1992), *Casa sí* (1994), y *Junturas* (1996).

Actualmente Raúl Bañuelos es investigador en el Departamento de Estudios Literarios de la UdeG.▶



Biblioscopia



**Sindicalismo y Estado:
Los telefonistas en México**
Ignacio Medina Núñez
Universidad de Guadalajara

En esta publicación se destacan los rasgos propios que tiene un trabajo de investigación: exhaustividad y originalidad. El objeto central de este trabajo es el sindicato de telefonistas dentro del proceso de modernización de la empresa, explorando las posibilidades de que exista una nueva forma de intermediación de intereses en México: el neocorporativismo. El estudio se hace en uno de los terrenos más propicios, el del sindicato de telefonistas, para lo cual se reconstruye su historia hasta llegar al momento actual. En el análisis se encuentra el tratamiento teórico sobre Estado y sindicalismo, que se basa en la discusión de autores clásicos como Hegel y Marx, hasta formulaciones más actuales como Crozier, Touraine, Skocpol, Offe, Przeworki, etcétera. Pero lo que sobresale es una original reconstrucción histórica del sindicato, en la cual domina una lectura analítica sobre otra historiografía. En conclusión, éste es un trabajo denso y coherente sobre las posibilidades del neocorporativismo, como un modelo de

reemplazo para el viejo corporativismo autoritario, hoy en crisis.▶



Migración mexicana a Estados Unidos y desarrollo regional en Jalisco
Jean Papail y Jesús Arroyo Alejandre
1996, 164 pp.

El desempleo en México, la necesidad de los mexicanos de aumentar sus ingresos y la demanda de estos trabajadores por parte de la economía estadounidense, han originado un flujo de migrantes de nuestro país a Estados Unidos, fenómeno estudiado en ambas naciones y desde distintos ángulos. El presente trabajo se inscribe en la modalidad de la investigación a través de encuestas.

Este estudio fue realizado con base en los datos que arroja una encuesta efectuada en las ciudades jaliscienses de Lagos de Moreno, San Juan de los Lagos, Tepatlán y Ciudad Guzmán, centros urbanos con una larga tradición migratoria. Se analizan las características de la población migrante, los volúmenes de los respectivos flujos migratorios y sus variaciones, el envío y uso de remesas monetarias y, sobre todo, la influencia

que ha tenido la migración en el desarrollo regional.▶



La enseñanza de las ciencias sociales: un estudio desde el aula
Silvia Ayala Rubio
1995, 184 pp.

La intención principal de este libro es centrar la atención del lector en tres puntos fundamentales: la socialización del sujeto, la enseñanza de los estudios sociales y la mediación docente en la construcción del conocimiento formal y no formal generado al interior del aula de clases.

Contiene testimonios de enseñanza-aprendizaje de las ciencias sociales y reflexiones de alumnos y maestros acerca de los conocimientos, valores, habilidades y hábitos que permiten al alumno conceptualizar la realidad y construir diversas visiones del mundo.

Silvia Ayala Rubio es maestra en sociología y en historia de la Universidad de Guadalajara. Actualmente es investigadora del Departamento de Estudios en Educación. Su trabajo se centra en el análisis social del sujeto docente y en los procesos de enseñanza.▶

gaseta fugaz

(periquetes de arduo suaves)

gf: se fueron con la difusión a otra casa

gf: neocarrera: diseñador de exteriores

gf: los medios son el panel

gf: los estudiantes sobresalientes tuvieron tantos estímulos económicos que ya dejaron de estudiar

gf: no es lo mismo la vida sigue igual que la educación continua

gf: casa hidalgo tres: apoyo a comunidades indígenas y científicas

gf: DESEMPlejo

gf: festival ¡cine reforma!

gf: que la educación a distancia no está a suficiente distancia

gf: al CUCH le falta la S de sociales

gf: jefes de departamento y amas de casa

gf: geografía y reclamación territorial

gf: que ya no basta con no morirse para obtener la licenciatura en derecho

gf: frase de don luis gonzález cuando saluda: "qué microhistoria"

gf: los siete becados

gf: coordinación general de cable, extensión y conexión

SERVICIOS A LA COMUNIDAD

El deporte se acerca a usted

Margarita Alegría

Mente sana en cuerpo sano, así dice el refrán. Por eso, si usted está decidido a que sus hijos practiquen algún deporte, la Universidad de Guadalajara pone a su disposición 14 centros de iniciación técnico-deportiva, distribuidos en la zona metropolitana de Guadalajara.

En cada uno, el director y los entrenadores, por medio de métodos científicos que han probado su eficacia en la formación de deportistas de alto rendimiento, entrenan en total a más de mil 200 niños de 6 a 15 años en diversas disciplinas, por lo cual sólo tienen que pagar una cuota de recuperación

que permita al centro ser autosuficiente.

Aquí le presentamos la ubicación de algunos centros, para que usted consulte ésta o la lista anterior publicada en el número 35 de la *Gaceta Universitaria*. Acuda a pedir más informes e inscriba a sus hijos.

Colonia Atlas (voleibol)

Río La Barca s/n
Unidad Deportiva Colonia Atlas
Director: Oswaldo Vázquez
Lunes a viernes de 16:00 a 19:00 hrs.

Halcones (basquetbol)

Avenida Isla Raza esquina Isla Antigua
Unidad Deportiva Isla Raza
Director: María de Jesús Ruvalcaba
Martes a viernes de 16:00 a 18:30 hrs.

Acrogym (tae kwon do, aerobics, gimnasia, ballet)

Diego Rivera # 421 S.L.
Gimnasio Acrogym
Director: Alicia Cruz
Lunes a viernes de 16:00 a 20:00 hrs.

Leones (basquetbol)

Av. López Mateos Sur.
Unidad Administrativa Sur Zapopan
Director: Francisco Gilberto García
Miércoles y viernes 17:30 a 19:00 hrs.

Tecnológico (basquetbol)

Unidad Tecnológico UdeG
Director: Arturo Cervantes
Martes y viernes de 9:00 a 11:00 y de 16:00 a 18:30 hrs.

Las Águilas (aerobics)

Av. del Pinar esq. Sierra de Tapalpa
Director: Beatriz Peña
Consultar horarios al teléfono 632-4968

Tonalá (hockey)

Dunas esq. Desiertos. Lomas del Camichín
Director: Héctor Robles Berumen
Lunes, miércoles y viernes 19:30 a 21:00 hrs.

(Hockey)

J. Clemente Orozco esq. Jesús García
Escuela Primaria José Clemente Orozco
Director: Roberto González
Viernes de 15:00 a 17:00 hrs.▶

CARTELERA

Del 7 al 21 de octubre

VIDEOSALA MARIANO OTERO Nivel -1, área de auditorios del CUCSH

Av. Alcalde esq. Av. de los
Maestros. Entrada libre

◆ DRUGSTORE COWBOY

Gus Van Sant
Viernes 11/ 18:00 hrs.

◆ EASY RYDER

Dennis Hooper
Viernes 18/ 18:00 hrs.

MUSEO DE LAS ARTES

Av. Juárez No. 975 (edificio de
Rectoría general)

Horario: martes a sábado de 10:00
a 20:00 hrs.

Domingos y días festivos de 12:00
a 20:00 hrs.

Exposiciones

◆ COLECCION PERMANENTE DE
LA UdeG

◆ JOSE FORS

Pintura y grabados
Inauguración jueves 10/ 20:30 hrs.

◆ PRELUDIO INTERIOR

Mario Martín del Campo
Pintura, escultura en plata
Hasta el 14 de octubre

Artista invitado

◆ ULISES GONZALEZ

Pintor

GALERIA VALENTIN GOMEZ FARIAS

Liceo y Juan Alvarez

◆ RICARDO SANCHEZ

Pintura y escultura
Inauguración jueves 17/ 20:00 hrs.

TEATRO EXPERIMENTAL DE JALISCO

Calz. Independencia. Nte., Núcleo
Agua Azul.

Informes y reservaciones al tel.
619-1176

◆ BAÑO DE DAMAS

Compañía de Teatro de la UdeG
Dir. Fausto Ramírez
Todos los viernes y sábados de octubre/
20:30 hrs
y domingos de octubre/ 18:00 hrs.
(Adolescentes y adultos)

◆ RAPTOLA, VIOLOLA Y MATOLA

Compañía de Teatro de la UdeG
Dir. Raúl Velázquez
Todos los martes de octubre/ 20:30 hrs.
(Adolescentes y adultos)

◆ LAS MUJERES SABIAS

Compañía de Teatro de la UdeG
Dir. Victor Castillo

Todos los miércoles de octubre/ 20:30 hrs.
(Para todo el público)

◆ GARÇON, UNE KIR (mesero, un trago)

Comedia muda
Compañía Fiat Lux, Francia
Jueves 10/ 20:30 hrs. Viernes 11/ 17:00
hrs.

◆ EL ENFERMO IMAGINARIO

Instituto Tecnológico y de Estudios
Superiores de Monterrey
Miércoles 30 y jueves 31/ 20:30 hrs.

CENTRO CULTURAL

CASA VALLARTA

Av. Vallarta 1668

Horario: lunes a viernes de 10:00 a
20:00 hrs.

Sábados de 10:00 a 13:00 hrs.

◆ ARTE MURAL EN BERLIN/ México y

L.A.
Exposición de carteles
en la sala de fotografía
Miércoles 16/ 20:30 hrs.

◆ EDITORIAL AGUILAR

Librería
Inauguración viernes 11

◆ ENRIQUE JEZIK

Galería. Escultor/instalaciones
Hasta el 31 de octubre

BALLET FOLCLORICO DE LA UdeG

Dir. Carlos Ochoa

◆ Teatro Degollado

Todos los domingos/ 10:00 am
Reservaciones al tel: 614-4373

◆ Explanada del Edificio Administrativo

Sábado 12/ 21:30 hrs.

GRUPO GINESEO

Danza contemporánea

Dir. Adriana Quinto

◆ Explanada del Edificio Administrativo

Sábado 12/ 21:00 hrs.

GRUPO AZANCA / Música

Dir. Sergio Enciso Gómez

◆ Explanada del Edificio Administrativo
Sábado 12/ 20:30 hrs.

INSTITUTO DE ASTRONOMIA Y METEOROLOGIA

Av. Vallarta No. 2602.

Tel. 616-4937

Horario: 19:00 a 20:30 hrs.

Entrada libre

Viernes astronómicos

◆ LOS SATELITES

METEOROLOGICOS
MC Rubén Sánchez Gómez (IAM)
Viernes 11

◆ ASTRONOMIA CON EL HUBBLE

Durruty Jesús De Alba Martínez (IAM)
Viernes 18

CUCBA

Km. 15.5 carretera a Nogales, Las
Agujas, Zapopan, Jal.

Tel. 682-0248 y 682-0374

◆ Recorridos turísticos ecológicos

Area Protegida de la Tortuga Marina
Villa del Mar (25 al 27 de octubre)
Sierra de Manantlán (1 al 3 de noviembre)
Informes en el CUCBA:
MC Guadalupe Garibay Chávez/ Lic.
Gabriela Hernández Pérez.

SISTEMA DE EDUCACION MEDIA SUPERIOR

Coordinación de Extensión y
Difusión Cultural

Tel. 613-0260, ext. 120

◆ LA FORMACION DOCENTE EN EL

MEDIO SUPERIOR / Foro
Auditorio del piso 1 del edificio Valentín
Gómez Farias

Jueves 24 y viernes 25 de octubre/ de
9:00 am a 13:00 hrs y de 16:00 a 20:00
hrs.

Para entrega de trabajos: fecha limite
el miércoles 9

Cine Foro Universidad

FESTIVAL CINEMATOGRAFICO DE OTOÑO

Día	Película	Director	País
7	<i>Cuentos de Invierno</i>	Eric Rohmer	Francia
8	<i>La ofrenda</i>	Francesca Fisher y Taggart Siegel	Canadá- México
9 y 10	<i>Acostándose con perros</i>	Wally White	Estados Unidos
11 y 12	<i>Más allá de las nubes</i>	Wim Wenders / Antonioni	Italia
13 y 14	<i>Nadie me quiere</i>	Doris Dorrie	Alemania
15 y 16	<i>Rubor</i>	Li Shao-hong	China-Hong Kong
17 y 18	<i>Coqueteo</i>	Hal Hartley	Estados Unidos
19 y 20	<i>La ceremonia</i>	Claude Chabrol	Francia
21 y 22	<i>Angeles caídos</i>	Wong Kar-wai	Hong Kong
23 y 24	<i>La comedia de Dios</i>	Joao Cesar Monteiro	Portugal

Horarios: 16:00, 18:00 y 20:00 horas, excepto los días 23 y 24, que las
funciones se llevarán a cabo a las 16:00 y 19:00 horas.
Edificio Administrativo (Av. Juárez 975, piso -1)

tianguis

Vendo computadora Laptop,
usada, AST 486, en \$8,000.
Llamar al teléfono 823-0982

Se vende Enciclopedia Salvat
Grandes compositores, 15
tomos, c/u con su disco.
Informes al tel. 628-7852

Baratísimo departamento en
Sta. Teresita (Arista No. 1881-
206), nuevo, acabados de lujo,
tres recámaras, \$75,000.
Informes al tel. 825-2113 con el
Lic. Martínez

Jóvenes Alcohólicos Anóni-
mos Guadalajara 24 horas.
Informes: Morelos No. 882. Tels.
825-0542 y 825-4900

Rento departamento barato
Manuel M. Ponce 304, edificio N,
a un lado del club Jalisco
Informes al 812-2154 tardes.

Diseño total, Tesis, transcrip-
ciones, gráficas, dibujos (grá-
ficos), diplomas, logotipos, *cu-
rriculum*, traducciones y más...
Llámanos al 651-0782 (Jose
Antonio) o al 620-4144 (Mary).

Vendo casa, 3 recámaras,
baño y medio, cocina integral,
bomba, aljibe, tanque esta-
cionario, teléfono (Juan Cano
689). Previa cita al 634-2294
por las mañanas.

Vendo alarmas Prolock para su
automóvil. Cuides su patrimonio
y su medio de trabajo, comprar
otro vehículo en estos tiempos
es muy difícil. Informes con
Emma al 614-6220

Reiki Energía Vital estimula la
autosanación, limpia el organis-
mo y te lo equilibra nuevamen-
te. Actúa en todos los niveles:
corporal, emocional y espiritual.
Terapia y cursos de iniciación
en Grupo Cima. Tel. 629-1444

Traspaso departamento bara-
to. Manuel Acuña, dos cuadras
abajo de Federalismo. Informes
al 670-0973 y 614-0606

Oportunidad. Guantes de
látex (industrial y refortex), muy
buen precio. Informes al 614-

La Unidad para el Desarrollo Institucional

se encuentra a sus órdenes
en el piso 6
del Edificio Administrativo
(Av. Juárez No. 976).
Teléfono 825-8888
Exts. 240 y 241

Agenda

9 de octubre

◆ Se desarrollará un simulacro de evacuación general en la que participarán alumnos, profesores y trabajadores de la UdeG. Organiza el sems y la Unidad de Protección Civil. Informes: tel. 613-0260 ext. 144

10 de octubre

◆ Comienza el I Encuentro Mundial de Colegios, Sociedades y Asociaciones de Psicólogos y el I Congreso Nacional de la Fenapsime. Se llevará a cabo en el cuccs (Sierra Nevada 950). Informes : tels. 618-8010 y 618-8150

15 de octubre

◆ Da comienzo el curso Locución en la Unidad de Capacitación Audiovisual (Av. Libertad 1690), tel. 825-4558

16 de octubre

◆ Se inicia la Ira. Jornada de Psicología: La Psicología en ciencias de la salud. Dentro de las XII Jornadas médicas del Hospital Civil de Guadalajara. Informes : Departamento de Enseñanza, Tel. 613-3951, 674-7501 Ext. 221 y 261

◆ Principia la XII Jornada científica Dr. Juan López y López. Informes: Hospital Civil de Guadalajara (Hospital 278), tel. 613-3951

19 de octubre

◆ Principia el Diplomado en diseño de muebles, de 9 a 14 horas en el cuad. Informes: tel. 674-6166 y 674-7185

◆ Se inicia el VII Diplomado en Educación Sexual en el Colegio Mexicano de la Sexualidad (Av. Niños Heroes 2604-6). Informes: tel. 647-1193 los sábados y domingos de 10 a 20 horas.

20 de octubre

◆ Inicia el Simposio Internacional sobre el Papel Interactivo (First International Symposium on Interactive Paper). Informes: Dr. Jean J. Robillard. Depto. de Ingeniería Química, tel: 619-1290, fax: 629-1271.

23 de octubre

◆ Empieza el Foro de líderes latinoamericano '96. Será en Monterrey, N.L. Informes : tels. 826-3642 y 826-6142. En Monterrey a los tels. 328-4158 y 328-4159

◆ Se inicia la conferencia internacional: Los nuevos paradigmas de la ciencia en la educación. En la Universidad Autónoma de Baja California. Informes: tels. 826-3642 y 826-6142.

DEPORTES

Universiada Jalisco 1996, hacia una nueva cultura deportiva

Victor González

Los pasados días 28 y 29 de septiembre se llevó a cabo, en el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO), una convivencia deportiva estudiantil denominada *Universiada Jalisco 1996*, en la que participaron la Universidad de Guadalajara (UdeG), el ITESO, el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM), la Universidad del Valle de Atemajac (Univa), la Escuela Normal de Jalisco, el Instituto Tecnológico de Ocotlán, la Escuela Normal Miguel Hidalgo, el Centro Universitario de la Ciénega y la Escuela Normal de Educadores de Guadalajara.

Para la inauguración de este evento se contó con la presencia del rector general de la UdeG, doctor Víctor Manuel González Romero; el rector del ITESO, licenciado Pablo Humberto Posadas Velázquez; el rector de la zona pacífico del ITESM, Juan Manuel Durán Gutiérrez, y el rector de la Universidad Panamericana (UP), el licenciado Sergio Villanueva Varela, quienes coincidieron en señalar que este evento, junto con las Ligas Deportivas Universitarias, es de una gran importancia, ya que marca un parteaguas en el deporte en Jalisco. A partir de éste, las instituciones de educación superior del estado tendrán la oportunidad de que sus alumnos tengan mayor participación en competencias constantes, considerando al deporte como un factor importante en el desarrollo del estudiante.



La Universidad de Guadalajara y diversas universidades privadas, participaron en la Universiada Jalisco 1996

RAFAEL DEL RIO

En lo que a resultados se refiere, la UdeG ganó seis primeros lugares de siete disputados, venciendo en fútbol femenino a la escuadra del ITESM con marcador de 2 goles contra 0; en basquetbol, tanto varonil como femenil, se obtuvo el primer lugar venciendo al equipo de casa; en voleibol femenil se venció en dos sets al equipo anfitrión, mientras que en el mismo deporte, pero en la rama varonil, se obtuvo el primer lugar imponiéndose al ITESM con parciales de 15-12, 7-15 y 15-10. En el beisbol hubo una final apretada ganada por el equipo de la UdeG en la décima entrada con marcador de 11 carreras contra 10 del ITESO. En fútbol varonil, el equipo del ITESO obtuvo el primer lugar tras vencer en la final al ITESM con un gol en tiempo extra, conocido como el "gol de oro". Las pruebas de atletismo tuvieron que posponerse a causa de la lluvia.

En la *Universidad Jalisco 1996* participaron alrededor de 900 atletas y se piensa repetir el evento el año entrante, hacia la primera semana de septiembre, marcando así el inicio de las Ligas Deportivas Universitarias.

A propósito de estas Ligas, han tenido una gran aceptación entre la comunidad universitaria del estado, tanto entre los que compiten en alguna de las disciplinas, como entre el público asistente formado por alumnos y padres de familia, quienes con su presencia apoyan este campeonato para que tenga éxito. La UdeG figura ya en el segundo lugar de la tabla de posiciones del fútbol varonil que encabeza la UP; en el basquetbol la Universidad es líder tanto en la rama varonil como en la femenil. ▀

LA TIRA



Este espacio es para tus caricaturas, monos, tiras cómicas o como quieras llamarles. Tráelos a Comunicación Social (domicilio en la página 2).